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磁浮列车的“快”与“慢”
其实，对于磁浮列车我们并不

陌生。上海磁浮列车从2006年开
始运营，早已成了有名打卡地。

相信在上海体验过磁浮列车
的人，都会为它的风驰电掣所叹
服——三十公里的路仅七八分钟
就可走完。

上海磁浮列车为德国引进技
术，设计时速430公里，广州市政
府这份规划中提到的高速磁浮速
度能有多快呢？——至少时速
600公里。

因为早在 2017 年，时速 600
公里高速磁浮列车研发试验工
程，就被国家发改委列入了重点
工程。目前，我国时速600公里常
导高速磁浮已拥有具有完全自主
知识产权的工程和装备成套技
术，全系统产业链实现自主可控，
具备了工程化实施条件。如果落
地运营高速磁浮，这将是首选。

高速磁浮列车时速可达 400
公里~600公里，而中低速磁浮列
车时速仅100公里左右、中速磁浮
列车时速200公里。

我国目前已有了三条商业化
运营的中低速磁浮线路：2016年
开通的湖南长沙磁浮快线、2017
年开通的北京中低速磁浮列车S1
线，以及2022年开通的湖南凤凰
磁浮观光快线。

而时速能达到1000公里以上
的，为超高速磁浮，也被称为“超
级高铁”。全球目前都还在研发
试验阶段。我国也有了相关研究
成果：就在去年年底，国内首条超
高速低真空管道磁浮系统主体完
工，时速可达1000公里。

脱轨？辐射？磁浮列
车安全吗

众所周知，磁浮列车用了电磁
原理才得以“浮起来”和“跑起来”，
如果突然断电，高速运行的列车会
脱轨吗？会有电磁辐射吗？

首先，大可不必担心脱轨问
题。同济大学铁道与城市轨道交
通研究院院长、（国家）磁浮交通
工程技术研究中心主任陈小鸿解
释说，这是因为磁浮列车车厢下
端伸出了两排弯曲的“胳膊”，将
钢轨紧紧“抱住”，突然断电也不
可能脱轨和侧翻。而且，无论是
台风、暴雨还是雨雪冰冻，都不会
影响它安全运行。

加之磁浮列车一般都配有备
用电源以及其他安全机制，即使
突然停电，也不会立刻失去电流
和悬浮力而掉落在轨道上。

同时，“拉着”磁浮列车动起
来的供电系统布置在地面，采用
分段供电，同一供电区间只能有
一列车行驶，基本无追尾风险。

另外，电磁辐射也是很多人担

心的问题。磁浮列车确实存在电
磁辐射，但是否会对乘客和周边
居民健康造成危害是另一回事。
陈小鸿表示，由于磁浮列车是抱
轨运行，提供动力的电磁场均锁
定在内部，“磁浮列车的电磁辐射
比看电视、打手机还要小”。

高铁大国，为何还要
研发高速磁浮？

作为高铁大国，我国仍然十分
重视高速磁浮发展，将其列入国
家发展战略。

截至2023年底，我国高铁里
程达到 4.5 万公里，稳居世界第
一。到2025年，我国高铁网将覆
盖97.2%的城区人口50万以上城
市，高铁网已相对完善，我国为何
还要研发时速600公里的高速磁
浮项目？

陈小鸿解释称，这与我国国土
空间尺度和连接核心城市间距离
有关系。我国像北京、上海、广州
这样的核心大城市，间距在1000
多公里，如果要让大都市群相互
联系，并且能在时间效益上发挥
优势，两点间加上停站希望是三
小时可达。出于实际需求，我们
把目标速度放在了时速600公里。

我国目前高铁时速约为 350
公 里 ，大 型 客 机 时 速 为 800～
1000公里，“我们还需要一种交通
工具，来填补轮轨和航空运输间
速度空白，时速600公里的高速磁
悬浮恰好位于高铁和飞机之间，
可 以 很 好 地 填 补 这 一 速 度 空
白”。陈小鸿表示，我国幅员辽
阔，长三角、珠三角、京津冀、长江
中游和成渝等主要几个人口密
集、经济发达的城市群间的连通
只靠现有交通方式还不够，从整
个客流需求上都有增加线路、提
高运力的要求。

据测算，在1500公里运程范
围内，高速磁悬浮是最快捷的交
通方式，能大幅缩短旅行时间。
高速磁浮线路一旦落地，五大主
要城市群中四分之三的相邻城市
群之间，可实现3小时内（实际旅
行时间）通达，可以实现当天往
返。

此外，因为磁浮列车没有对轮
轨的磨耗，大大减少了系统维护
工作量。而且它转弯半径小、爬
坡能力强，选线灵活、适应性强，
比如高速磁浮建设，完全可以沿
着已建成的高速公路，不会给选
线带来很大限制。这都让磁浮列
车研发充满吸引力。

同时，发展高速磁浮不仅是研
发新交通工具，更是抢占技术制
高点。

公众何时才能享受到
高速磁浮带来的便利？

高速磁浮是超复杂大型系统

工程，必须遵循一定的研发流
程。我国目前常导高速磁浮列车
已完全具备工程化条件，这意味
着我们在高速磁浮落地应用的技
术上已经完全没问题，说建就能
建了。“在商业化运营之前，还需
建设一条工程试验线，以完成达
速试验。”陈小鸿表示。

可能有人会问，上海高速磁浮
线不能做时速600公里的高速磁
浮试验线吗？

陈小鸿表示，上海磁浮线是一
条商用线，首先要保证商业运营
的安全问题，“这条线在技术上
能，但考虑到运营，就还有很多问
题需解决，没有解决之前就不能
拿商业运营线来测试”。另外，受
限于它的长度，还达不到进行时
速600公里的试验条件。

此外，上海磁浮线使用的核心
技术都非国产，而时速600公里磁
浮试验线还需对我国自主研发的
牵引供电、运控通信系统等进行
验证。

从2006年上海开行首条商用
高速磁悬浮列车至今，近20年过
去了，投入商用的高速磁悬浮列
车始终仅此一条。

距离高速磁浮列车真正实现
商业化运营，还需几步呢？

首先是达速试验。“这是现在
最为重要的事情。”陈小鸿解释
说，从局部试验看，常导时速600
公里高速磁浮基本问题都解决
了，但还需验证运行起来的真实
情况。这就需要建出来一条道
路，测试车能稳定地跑多少速度，
测试故障率等。

其次是规划控制。“广州这次
引起极大关注，是因为它进行了
高速磁浮的通道布局，做了规划
控制。”陈小鸿表示，不做规划控
制，意味着技术即使成熟了，仍很
难落地建设。

最后是经济性。“以上这些问
题解决了以后才是它的造价、经
济可行性等问题。”陈小鸿表示。
从经济角度来说，高速磁浮的造
价不会比轮轨高很多，且成本不
仅仅包括建设成本，还包括长期
的运行维护成本，需要在同线路
同等条件下来做比较才有意义。

从国家政策层面和各地规划
来看，高速磁悬浮前期可能只会
服务几个“超大城市”。

“从目前来讲，高速磁浮建设
落地肯定要跟着市场走、跟着需
求走，而不是一开始就做成大网
络。”陈小鸿表示，高速磁浮未来
实际上会是一种走廊型、自然形
成的局部网络。尽管大规模投入
商业运营时间上还未能确定，“但
我国会在高速磁浮产业化与工程
化应用上坚定地走下去，这是毋
庸置疑的”。

据新闻联播微信公众号

广州规划与其他超大城市间高速磁悬浮通道布局和试验线建设

高速磁浮列车何时像高铁一样普及

体彩排列3（24152期）

中奖号码：9 3 6

投注方式 本地中奖注数 每注奖金
直选 798注 1040元
组选3 0注 346元
组选6 3882注 173元

体彩排列5（24152期）

中奖号码：9 3 6 4 8

奖级 中奖注数 每注奖金
一等奖 28注 100000元

体彩超级大乐透（24066期）

开奖结果：
13 19 20 24 25 + 06 07
本期中奖情况
奖级 中奖注数 每注奖额
一等奖基本 5注 10000000元

追加 1注 8000000元
二等奖基本 153注 73056元

追加 48注 58444元

天天出彩

近期，广州市政府办公厅印
发的一份文件，让高速磁浮列车
再次引发关注。《广州市综合立
体 交 通 网 规 划（2023—2035
年）》透露，广州正超前谋划与其
他超大城市间高速磁悬浮通道
布局及试验线建设，预留京港澳
高速磁悬浮，沪（深）广高速磁悬
浮2条通道。

此前，海南、安徽、浙江等都
曾提出过高速磁浮规划。高速
磁浮速度究竟有多快、安全吗？
作为高铁大国，我们为何还要研
发高速磁浮？何时能普及？

第十届欧洲议会选举投票于
布鲁塞尔时间 9 日晚落下帷幕。
初步统计结果显示，持中间立场
的复兴欧洲党团以及绿党和欧洲
自由联盟组成的党团所获议席减
少幅度较大，欧洲议会向右倾斜
明显。

本届欧洲议会选举于6日至9
日在欧盟 27 个成员国举行。9
日，德国、法国、意大利等21个欧
盟成员国举行投票，此前已有荷
兰、爱尔兰、捷克、拉脱维亚、马耳
他、斯洛伐克6个成员国完成了投
票。所有27个欧盟成员国于9日
晚陆续公布各自投票结果。

作为欧盟的监督、咨询和立法
机构，欧洲议会是欧盟核心机构
之一。欧盟各成员国在欧洲议会
所拥有的席位，总体以国家人口
数量为基准、经政治协商后确定，
人口较多的国家所拥有的议席也
相对较多。在本届欧洲议会的
720个席位中，德国、法国、意大利
分配到的席位较多，分别有96席、

81席和76席，而人口较少的塞浦
路斯、卢森堡和马耳他分别只有6
席。

欧洲议会的议员由各成员国
选民直接选举产生，各成员国在
选举时遵循一些共同原则，但也
存在差异。一般来说，当选议员
在欧洲议会中按照党派组成跨国
党团，议员更多是依据党团的政
治诉求展开日常工作。

截至布鲁塞尔时间10日凌晨
1时13分（北京时间10日 7时 13
分），欧洲议会公布的数据显示，
中间偏右的欧洲人民党党团获得
189席，比上届议会增加13席；中
间偏左的社民党党团获135席，减
少4席；持中间立场的复兴欧洲党
团获83席，减少19席；右翼的欧
洲保守与改革党团获72席，增加
3席；极右翼的“身份与民主”党团
获58席，增加9席；绿党和欧洲自
由联盟组成的党团获53席，减少
18席；左翼联盟党团获 35席，减
少2席。 据新华社

欧洲议会选举投票结束，政治光谱向右倾斜

上海磁悬浮列车

法国6日举行诺曼底登陆80
周年纪念活动。两天后，诺曼底
地区举行了一场特别的婚礼：美
国100岁二战老兵哈罗德·特伦斯
与96岁新娘珍妮·斯沃林携手走
进婚姻殿堂。

婚礼 8日在法国诺曼底地区
卡朗唐莱马赖市的市政厅举行。

特伦斯和斯沃林同为美国人，
眼下生活在美国佛罗里达州博卡
拉顿。两人特意飞赴诺曼底，举
办这场有纪念意义的婚礼。

这对夫妇 8日晚受邀前往爱
丽舍宫，参加法国总统马克龙招
待美国总统拜登的国宴。

据美国和法国多家媒体报道，

特伦斯上世纪40年代入伍，曾赴
英国、法国等地参与盟军作战，在
诺曼底登陆那天执行维修飞机等
任务，2019年被授予法国荣誉军
团勋章。

二战结束后，特伦斯与第一任
妻子塞尔玛结婚，在长达70年的
婚姻中养育了 3 个孩子，塞尔玛
2018年去世。

2021 年，特伦斯经朋友介绍
认识了丧夫的斯沃林。两人一见
倾心，陷入热恋。

由于特伦斯和斯沃林并不是
法国人，所以尚需返回美国办理
法律手续，才能在法律意义上成
为夫妇。 据新华社

美国100岁二战老兵迎娶96岁新娘

日本国土交通省10日对本田
和马自达公司总部进行检查，以
调查这两家汽车制造商所涉数据
造假等严重不正当行为。包括这
两家企业在内，日本共有5家企业
卷入这起丑闻。

据日本媒体报道，国土交通省
调查人员10日分别对位于东京都
港区的本田总部、广岛县府中町的
马自达总部进行检查。本田有22
款车型被曝在2009年至2017年的
噪声测试中存在数据造假等问题，
马自达有5款车型在碰撞试验和发
动机检测中存在不正当行为。

国土交通省官员说，将在检查
后决定是否对这两家企业实施行政
处罚，以防止类似事件再次发生。

根据国土交通省此前发表的声
明，丰田、马自达、雅马哈发动机、本
田、铃木的共计38种车型在量产认

证申请过程中存在欺骗行为。由于
量产认证事关车辆安全，丰田、马自
达和雅马哈发动机3家公司的6款
在产车型在确认符合安全标准之
前，已被叫停出货。

上周，国土交通省已对丰田、
铃木和雅马哈发动机公司进行检
查。该部门表示，如果受影响车
型被确认符合相关安全和环保标
准，将允许恢复出货；如果不符合
相关标准，政府将敦促涉事企业
考虑召回。

作为日本的支柱企业，丰田等
汽车制造商造假行为被集中曝光
令海内外震惊，引发外界对日本
整个汽车行业产品可靠性的质
疑。按日本媒体说法，政府部门
对5家大型汽车制造商发起调查

“实属罕见”，恐对日本经济带来
负面影响。 据新华社

日本就数据造假检查本田和马自达总部


